## 森鷗外「藤棚」☆

一秀麿の葛藤

瀧本和

成

はじめに

実在セザル」主人公五条秀麿をどのように描いた作品なのか。 実在セザル」主人公五条秀麿をどのように描いた作品なのか。 実在セザル」主人公五条秀麿をどのように描いた作品なのか。 実在セザル」主人公五条秀麿をどのように描いた作品なのか。 実在セザル」主人公五条秀麿をどのように描いた作品なのか。

> **までの様子が描かれる。** 作品の冒頭は五条秀麿が1男爵邸で開かれる音楽会に出掛ける

「けふは音楽会へ往つて参ります。風がなくて、好い天気ですから。」五条秀麿は午食の時に母にかう云つた。めつたに外に出ないので、なぜ出ると云ふ理由を言はなくては済まないやうな気がしたのである。一週間程前に画をかく友達のないやうな気がしたのである。一週間程前に画をかく友達のか覚えてもゐない位であつた。

待してゐることを行はないのが常になつて見れば、遽にそれを行訝るだらうと思つたのである」。この時の秀麿の思いは「人の期進んでの外出は、秀麿自身「異様に感ぜられるから、周囲の人が不の理由を言わなくてはならないような心持になっている。自ら秀麿は、普段ほとんど外出しないため、珍しく出掛けるときは

林鳴外 一藤棚」 論

術を心得てしまった。この親子の問題は、五条秀麿連作物第一作 でに見え隠れしている。父も母も秀麿も本音を語らず曖昧にする る。表面的には幸福そうにみえる五条家にも実は親子の問題がす 囲の者が気遣う様子が描かれる。一見和やかそうにみえる上流階 さうに赫」き、父の「子爵は笑つた」。「秀麿の顔には微笑が浮 と祈つてゐる」。秀麿の外出に対して、母の「目は、果して嬉し それどころか母は「どうぞ秀麿が少し外へ出るやうになれば好い 間に何か言ひ合つてゐる声がしてゐた。めつたに出ない若殿が徒 四五・一)中ですでに描かれている。 目となった「かのやうに」(「中央公論」第二七年第一号 層の家庭に潜んでいる親と子の微妙な心理の揺れが描出されてい 歩で出ると云ふのが、腑に落ちなかつた」らしい。けれども、 たして「小間使の雪が家従部屋に伝へたので、暫く家職の人達の ふのが、妙に操を失ふやうに感ぜられてならないのであ」る。 んだ」。秀麿の神経過敏になっている様子とその秀麿を家族や周 からは「秀麿の懸念した訝る表情は少しも顔に現はれなかつた」。 明治 母 は

そこで秀麿は父と自分との間に、狭くて深い谷があるやうで感ずる。(中略)秀麿と父との対話が、ヨオロツバから帰た感ずる。(中略)秀麿と父との対話が、ヨオロツバから帰に感ずる。(中略)秀麿と父との対話が、ヨオロツバから帰いである。

秀麿の心境や考えが述べられる。

秀麿の心境や考えが述べられる。

秀麿の心境や考えが述べられる。

秀麿の心境や考えが述べられる。

「かのやうに」では、親子の関係は「衝突もせぬ代わりに、平「かのやうに」では、親子の関係は「衝突もせぬ代わりに、平」

こ言う。 1西洋音楽は面白みが解らない、という父に、秀麿は次のよう

実際雷同して面白がつてゐる人が多いのですから。言つてしまふのだと、聞きに往く人がもつと少くなりませう。言してしまふのだと、聞きに往く人がもつと少くなりませう。

2 メチユウルアルコホルを飲んで、車夫が盲目になつた話につ

うとするやうになる
・大生に必要な嗜好品に毒になることのある物は幾らもあ事、人生に必要な嗜好品に毒になることのある物は幾らもあ事に対する恐怖と云ふことを心の中に考へた。薬は勿論の

3続いて近ごろ出る、道徳を看板に懸けた新聞や小冊子の話に

信教の自由などと云ふものの無かつた時代に後戻をしたやう分々々の狭い見解から、無遠慮に他を排して、どうかすると書く人は誠実に世の為、人の為と思つて書いても、大抵自

恐怖が却つて毒を醸し出すことになる。する恐怖に支配せられてゐるのである。(中略)毒に対するものに、片端から乱心賊子の極印を打つ。これも矢張毒に対に、自分の迷信までを人に強ひようとする。それを聴かない

父の口からはそれに多少同情のある詞もでたが、

秀麿はそれを聞いて、今更のやうに父と自分との間に、時 秀麿はそれを聞いて、今更のやうに父と自分との間に、時 のでしまふのである。

母との会話にもちぐはぐさが露呈している。

ある。 「晩のご飯は帰つてお上がりでせうね」と夫人が云つた。 「晩のご飯は帰つてお上がりでせうね」と夫人が云つた。

まで飲み込んでくれるかが覚束なくて、いつものやうに口を噤んる出版界に対する秀麿の批判が描かれる。しかし、父には「どこしてそれを基準に明治社会を規定し、個人や言論の自由を排斥すしてそれを基準に明治社会を規定し、個人や言論の自由を排斥すと称して行和雷同して洋学崇拝する者、風俗や秩序を壊乱すると称して「ええ。きつと帰ります。」誓ふやうに秀麿は答へた。

話は存在しても真の対話は閉ざされたままである。 親との間に横たわる「時代の懸隔」を痛感する秀麿に父母との会の(ennui)は、 母親の優柔不断な態度にも反映されている。両腫物に触るよう気遣う父親だが、その真意は理解されない。息子腫の(ennui) は、 母親の優柔不断な態度にも反映されない。息子腫物に触るよう気遣う父親だが、その真意は理解されない。息子腫物に患る。 自らの心の中を打ち明けようとしない秀麿に「悲しでしまふ」。自らの心の中を打ち明けようとしない秀麿に「悲し

=

秀麿は人力車ではなく、今日は徒歩で出掛けた。

秀麿は人力車ではなく、今日は徒歩で出掛けた。

秀麿は人力車ではなく、今日は徒歩で出掛けた。

秀麿は人力車ではなく、今日は徒歩で出掛けた。

秀麿は人力車ではなく、今日は徒歩で出掛けた。

ノヤウニハ中ニモデルエルヲ使ヒアルハ画エー人ニテコレハ旧友「画をかく友達の」綾小路は、先の山田珠樹宛書簡の中で「カ

界へ向かわせようと気遣う友人が綾小路である。綾小路はやはり なものだらう」と言う。内に内にと向かいがちな秀麿の性向を外 内に引つ込んで、本を読んでゐるのは、世界は広いが、先づ君位 覚していながら、断行できない秀麿の深い苦悩を看て取ることが 内向的で感傷的な弱さを鋭くついた言葉であり、同時にそれを自 ていない。作中の「サンチマンタル」は、綾小路から見た秀麿の 論より実行を説く綾小路は、秀麿の「高等遊民」的弱点を見逃し てゐても好いから、構はずにずんく~書けば好いぢやないか」。 ても見るのである」と紹介されている。綾小路は秀麿に向って んでゐる本の話を、口ではちやかしながら、真面目に聞いて考へ 麿の方からは、尋ねても行かぬのに、折々遊びに来て、秀麿の読 あた。<br />
(中略)それで故郷へ帰つて以来引き籠り勝にしてある秀 秀麿がまだ文科にゐるうちに、綾小路は先へ洋行して、パリイに と同期で通過した男である。秀麿は大学へ行くのに、綾小路は画 岩村透二候」とある。綾小路は「かのやうに」中「学習院を秀麿 藤なら、僕はもう疾つくに解決してしまつてゐる」と言い放つ。 ても言はずに置く」。「僕が画をかくやうに、怪物が土台になつ かきになると云つて、溜池の洋画研究所へ通ひ始めた。それから 「意気地がないねえ。」「いよく~意気地がないねえ。そんな葛 「かのやうに」中で「僕はそんな怪物の事は考へずに置く。考へ 「気持の好い天気だぜ。 (中略) こんな日に 鼠のやうになつて、

日本の電車は「皆載せられる丈客を載せたのなら好いが、載せ られない丈客を載せた車であつた」とベルリンの電車と比較し、 られない丈客を載せた車であつた」とベルリンの電車と比較し、 を別本において秀麿は、ベルリン留学中のように「あらゆる煩累 な日本において秀麿は、ベルリン留学中のように「あらゆる煩累な日本において秀麿は、ベルリン留学中のように「あらゆる煩累な日本において秀麿は、ベルリン留学中のように「あらゆる煩累な日本において秀麿は、ベルリン留学中のように「あらゆる煩累な日本において秀麿は、ベルリン留学中のように「あらゆる煩累な日本において秀麿は、ベルリン留学中のように「あらゆる煩累な日本において秀麿は、ベルリン留学中のように「あらゆる煩累な日本において表情し、批判する。日本の電車と比較し、

見られない苦渋の色を見ることができる。 見られない苦渋の色を見ることができる。 は本れている。また、「洋行帰の人の中に、此心持を誇張して、 はあるが」と述べ、皮相的で短絡的な洋学崇拝型の知識人には な郷を詛ふのなんのと云ふものの出て来るのは、面白くない現象 ではあるが」と述べ、皮相的で短絡的な洋学崇拝型の知識人には の場所を象徴的に諷刺的 れない秀麿の苦しい心境が窺われる。生活と学問、両面から秀麿

## 70

秀麿は「品川行に乗り換へた」電車の中でベルリンで逢ったころにあさわしい邸である。典型的な西洋建築である。西洋音楽を聴む」と言わしめている。典型的な西洋建築である。西洋音楽を聴む」と言わしめている。典型的な西洋建築である。西洋音楽を聴む」と言わしめている。典型的な西洋建築である。で、どうちこの怪物が出来て出入するのを予知して立てたやうな門ですむ」と言わしめている。典型的な西洋建築である。西洋音楽を聴な」と言わしめている。典型的な西洋建築である。西洋音楽を聴な」と言わしめている。典型的な西洋建築である。

中央を方形にしきつて、一面に牡丹を植ゑた所と、その向うした家の正面がある。(中略)中は広い、広い花壇である。ものを知らない人の住みさうな、白い石で造つた、がつしり道が大きい弧線を画いて右へ曲がると、老とか死とか云ふ

鞜」のイメージが重なり合う。それに比べ「男」の方はどうか。 う表現には、女性解放運動の中心的な役割を果たしていた「青 の身に着けたものには「際限のない変化がある」。女性の煌びや はり象徴的に語られている。「女」と「和装」が多く、彼女たち の西洋化の縮図である。そこには明治四〇年代の日本の状況がや 装の男女、いずれも西洋と東洋の象徴として配されており、日本 し挽の人力車」、邸の庭園に咲くチューリップと牡丹、洋装と和 で、片隅に立ち留まつて、徐かにあたりを見廻した」とある。 して廻つたが、秀麿は近い所にゐる同族の誰彼に会釈したばかり の暗い色の列に這入つた。渡辺は次官やら局長やらの数人に挨拶 寄つて、暗い色の疎な列をなしてゐる。秀麿は渡辺と一しよにそ 方向性を暗示させている。「流行の色か、青が勝つてゐる」とい かな色彩感覚には、日本人女性の意識の変革と社会進出をめざす 「男は大抵黒のフロツクコオトで、石の家に近い、背後の方に片 「暗い色の疎らな列」には、葬儀の列を想像させる。大逆事件以 男爵邸を行き来する自動車という名の「怪物」と稀に来る「さ つた蝙蝠の日傘、髪の飾の色々に、際限のない変化がある。 が勝つてゐるが、翻る袖の八口、腋の帯揚、手にすぼめて持 洋装よりは和装が多い。給の季節の紋附に、 数は随分多い。併し一ばいに椅子を並べた藤棚の下が余り広 に目を引く。(中略)客は皆藤棚の下に集まつてゐる。 に帯のやうに、種々の色のチユリップを咲かせた所とが最初 いので、寂しく見える程である。(中略)男よりは女が多い。 流行の色か、青

が反映されている。 後の言論や政治運動の圧迫感をイメージさせる暗くて陰湿な世相

暗い色の列のゐる反対の側に、色彩の変化に富んだ貴夫人の群を隔てゝ、二つの伶人団が控へてゐる。 一人団の手前にはあちこちに、葉の勝つた熱帯植物の盆る。 一人団の手前にはあちこちに、葉の勝つた熱帯植物の盆を貰い方々のために明けてある。 (中略)貴い方々の御前で身じろぎもせずにゐる、美しい人たちの群が、譬えば色がはりの紙を揃へて畳ねて、文鎮で押へてあるやうに感ぜられる。文鎮の重みは、貴い方々のまだお見えにならない時から、もう紙の上に無形に加はつてゐて、群集は擅に芝生の上に散らづ紙の上に無棚の下に纏まつてゐたのである。

> うな滑稽さを醸し出している。それはたんに権力者に擦り寄り、 光景から社会を秩序立てているものについての考察に向かった。 現実が影を落としていることを自覚する。秀麿の関心は、 身分と権力の重みは、この芸術鑑賞の場においても十分に発揮さ 形式を内容より優先させていくことの証左でもある。文鎮である 迎合して行く者への皮肉や批判だけではない。無批判的な行為が れている。最も自由や解放を尊ぶ芸術の領域でさえ社会の厳しい て、無制限の自由で人生の諧調が成り立つと思つてゐる人達 壊力に抗抵して行くことが出来る。 秩序を無用の抑圧だとし 値も少くはない。秩序があつてこそ、社会は種々の不利な破 形の秩序はなんでもない。さうは云ふものゝ、秩序其物の価 なくてはならなくなる所も出来る。道徳自身から見れば、外 と云ふ外形の縛には、随分古くなつて、固くなつて、改まら 序は道徳を外に表現してゐるもので道徳自身ではない。秩序 名である。そしてそれを新しい道徳だと云つてゐる。併し秩 と云ふものは、皆現代人が在来の秩序を破らうとする意嚮の 秀麿は社会の秩序と云ふことを考へた。自由だの解放だの 人間の欲望の力を侮つてゐるのではあるまいか。 眼前の

てゐるのではあるまいか」と嗜めている。こうした批判はこれまで人生の諧調が成り立つと思つてゐる人達」を「余り楽観に過ぎ葉を例に挙げ、社会「秩序を無用の抑圧だとして、無制限の自由秩序と道徳、それらの意味と価値が語られる。秀麿は'Le ma-秩序と道徳、それらの意味と価値が語られる。秀麿は'Le ma-

然ではあるまいかというである。その自然は此藤棚のやうになつた自然に人工の加はつたものであるのに、それに一層人工を加た花が造つてある。(中略)只官能の受用を得る丈が人生の極致であらうか。さう云ふ人達は動もすれば自然に還れと云を変であらうか。さう云ふ人達は動もすれば自然に還れと云をであるが、その蓄へてゐて縦たうとしてゐる官能的欲望が見て自然であらうか。その自然は此藤棚のやうになつた自然ではあるまいか

工の加はつた」「殆ど劇場の弔枝と云ふ物を見るやうに」意図的五月の爽やかな風になびく藤棚、その背後に秀麿は「大いに人

森鳴外「藤棚」論

思つてゐる人達」に秀麿の〈創の痛〉は理解されない。そ存在するのである。「無制限の自由で人生の諧調が成り立つとう思いが匿されている。秀麿の〈創の痛〉は、それらの内実にこてこそはじめて〈自由〉の意識や問題も存在するものなのだといに組み込まれた〈自然〉の姿を見る。そこに秩序と道徳が保たれ

この作品は、その内実の問題をそれぞれ父子の会話から導き出ていた。父子間で交わされ、露呈された秀麿の憂いは、そのである。それは音楽会に集まった聴衆を「徐かに」「見廻」すのである。それは音楽会に集まった聴衆を「徐かに」「見廻」すのである。それは音楽会に集まった聴衆を「徐かに」「見廻」すのである。それは音楽会に集まった聴衆を「徐かに」「見廻」すのである。それは音楽会に集まった聴衆を「徐かに」「見廻」すのである。それは音楽会に集まった聴衆を「徐かに」「見廻」すのである。それは音楽会に集まった聴衆を「徐かに」「見廻」すいた着冷静な傍観者秀麿の観察眼が生かされている場面でもあった。この時秀麿は群集から距離を置き客観的な視点を獲得している。

いらないのでせうね。」になるほど。成仏にも概念はたのが、さう聞えたのです。」「なるほど。成仏にも概念は成仏したと云ふのです。応無所住而其心生と唱へろと云はれ成仏が、五条さん大麦四升と云ふ話をご承知ですか」と云渡辺が「五条さん大麦四升と云ふ話をご承知ですか」と云

の秀麿の言葉はその点で意義深い。「なるほど。成仏にも概念は末尾で渡部参事官が持ち出すこの「大麦四升と云ふ話」と直後

調」として書かれた作品なのである。 調」として書かれた作品なのである。 「基本の弱さが集約され、いらないのでせうね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらね」という台詞に五条秀麿の弱さが集約され、いらないのでせらない。

## 注

- (1)明治四五(一九一二)年五月一五日の日記に「味爽藤棚脱稿す」
- 「十七日夜(森林太郎)山田珠樹様」と記されている(2)この書簡は、大正七(一九一八)年一二月一八日付のもので、
- 崎邸のPhilharmonie会にゆく」とある。
- らず「半日」「蛇」等にもみられる(4)食事の場面で家庭の問題が象徴的に描かれるのは、この作品に限
- (5) 山田珠樹宛書簡(前掲)

(たきもと・かずなり 本学助教授)